

PRECIOS DE SUSCRICION **Pesetas.**
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que correspondiera por aumento de franqueo.
 NÚMEROS SOBRILOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS **Pesetas**
 En la primera plana y gacetas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 6.º

Mahon, jueves, 28 de Octubre de 1886.

N.º 1.603.

ALMANAQUE DE LAS BALEARES para 1887

Véndense á 4 cént. de escudo ejemplar (10 cént. de peseta), en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

SECCION POLITICA

Los sucesos del 19 de Setiembre

A la reseña que publicó «El Resumen» y nosotros reproducimos, ha seguido la que *El jefe civil*, como se titula, de aquella insurreccion, ha publicado en el diario francés «Le Matin», y nosotros copiamos á título de documento curioso.

Dice así:

«En Francia no se tiene conocimiento de los sucesos de Madrid más que por los relatos de los periódicos oficiosos, ó por telégramas cuidadosamente revisados por la censura española. Por consiguiente se les conoce mal.

El general Pavía acaba de publicar un «relato oficial», que ya confiesa que el movimiento era mas importante de lo que entonces se creyó, y la misma «Epoca», á pesar de sus aficiones gubernamentales, declara que esta relacion está muy por debajo de la verdad.

La insurreccion del 19 de Setiembre ha sido un movimiento muy importante y ha faltado bien poco para que triunfase.

El general Villacampa, que es un hombre de rara energia, lo preparaba desde el mes de Junio último con la ayuda de algunos paisanos, «de otros muchos generales» y de un gran número de oficiales. La desgracia quiso que se acelerase demasiado, y hé aquí por qué todo fracaso. Nosotros estábamos seguros del concurso de diez regimientos de la guarnicion de Madrid, y el domingo 19 el general Villacampa reunió á las dos de la tarde á los delegados de estos diez regimientos.

En esta desventurada reunion se acordó el tomar las armas aquella misma tarde.

Todos los oficiales y sargentos amigos nuestros tenían que si se tardaba mucho fuese descubierta la conspiracion, pues acababa de inaugurarse un sistema de espionaje en toda la guarnicion.

El movimiento fué precipitado y decidido aquella misma tarde.

A las diez todos los regimientos debían salir de sus cuarteles y reunirse en la estacion del Mediodia.

Antes de las diez, el general Villacampa, un teniente coronel, tres oficiales y yo, estábamos reunidos en el café de Zaragoza, que está no muy lejos del lugar de la cita, esperando con una ansiedad fácil de comprender.

Sentados los seis en un rincon del café, no perdíamos de vista ni por un segundo el reloj, aumentando nuestra ansiedad á cada instante al ver que iban á dar las once y que todo continuaba tranquilo en las calles de Madrid.

Por fin nos llegó un aviso del cuartel del regimiento de infanteria de Garellano. El aviso decia: «Un espía ha ido á prevenir al coronel, que es un alfonsista acérrimo; él ha acudido

á la cabeza de los soldados de guardia, y ha procurado impedir la salida de su regimiento.»

Entonces nosotros corrimos allá, pero encontramos bien pronto al regimiento de Garellano, que llevaba á su cabeza un héroe: el capitán Casero. Gracias á este republicano enérgico casi todos los soldados habían podido salir, no queriendo hacer fuego, ni que se trabara un combate entre la guardia y los demás soldados.

Casero hizo abrir á golpes de pico una brecha en el muro del cuartel, por la cual pasaron los soldados uno á uno. Todos salieron menos dos compañías, que el coronel consiguió retener á su lado.

Al mismo tiempo el regimiento de caballeria de Albuera salia tambien de su cuartel, á pesar de la resistencia de un comandante, que fué herido. Bien pronto se reunieron los dos regimientos. A la cabeza marchaba el capitán Casero, revólver en mano, gritando «¡Viva la República!» Le seguia el regimiento de infanteria, en dos filas, cada una por una acera. Total, 450 infantes y 250 caballos.

Desde las doce á las dos de la madrugada recorrimos el centro de Madrid, seguimos por la calle de Alcalá, pasamos muy cerca de la Puerta del Sol y desfílamos frente al Congreso. Todas las puertas se abrieron á nuestro paso, y numerosos gritos de «¡Viva la República!» respondieron á los nuestros. A cada instante acudían paisanos para reunirse á nosotros.

Pero el general Villacampa, á quien un soldado de Albuera había prestado su caballo, estaba inquieto, á pesar de lo cual hizo formar en círculo á los soldados y les dirigió la siguiente alocucion:

«Hace doce años—les dijo—que yo he roto mi espada por no servir á los Borbones. Desde entonces no he vuelto á estar en la milicia. Yo me habia jurado no combatir más que por la república; el día ha llegado; volvamos á España, vitipendiada por un gobierno puesto al servicio de Alemania, su antiguo honor.

Viva la república española!»

Después del general, yo pronuncié tambien otra arenga. Nuestros hombres estaban entusiasmados. Gritaban: «¡Viva el general Villacampa! ¡Viva el nuevo Prim!» pero los otros regimientos no venían.

Viendo que el socorro esperado no llegaba, Villacampa quiso apoderarse de los cuarteles, y por consiguiente rodeamos el de artillería, donde creíamos tener inteligencias, pero las puertas no se nos abrieron, á pesar de nuestros reiterados llamamientos y á pesar de la energia de Villacampa, que avanzó á caballo hasta los muros, esponiéndose á recibir algun tiro.

Quisimos forzar las puertas del cuartel, que están torradas de cobre, pero fué en vano. Hubiera sido preciso un cañon ó cartuchos de dinamita, porque las hachas y los picos se embotaban sobre las placas de cobre.

Este ningun éxito nos perdió. Si hubiéramos podido forzar las puertas, los pocos hombres que había detrás de ellas no hubieran resistido, y de todos modos hubiéramos triunfado de su resistencia, adquiriendo después 92 cañones y municiones en abundancia. Hubiéramos podido en

esas condiciones apoderarnos de Madrid, abrir á cañonazos las puertas de los demás cuarteles, y sobre todo se hubiera dado tiempo á la poblacion civil para pronunciarse por nosotros.

Por lo demás, había á nuestro lado más de seiscientos paisanos armados, y otros dos ó trescientos guardaban la estacion del Mediodia. Si nos hubiésemos podido mantener en Madrid todo el lunes, la insurreccion hubiera cundido rápidamente por la ciudad.

A las cuatro de la mañana el general creyó que no había ya nada que intentar, en aquellas condiciones, en Madrid.

Dió, pues, orden de replegar sobre la estacion del Mediodia, con objeto de ir á sublevar las guarniciones inmediatas á Madrid.

La caballeria marchaba al trote por la vía, en tanto que la infanteria ocupaba un tren, pero encontramos en Atocha la vía guardada y cortados los rails. Fué preciso retroceder.

Era cosa terminada; no había nada que esperar. Faltaba el tratar de salvarse en Portugal, y no quiso intentarlo Villacampa, que esperaba ganar los montes de Toledo donde se había refugiado en otro tiempo el general Prim con dos regimientos de caballeria, y desde donde es bien fácil pasar la frontera.

En Vallecas encontramos á las seis de la mañana las tropas que Pavía había enviado en nuestra persecucion y perdimos 40 hombres, que fueron hechos prisioneros.

Pudimos sin embargo, batirnos en retirada en buen orden y sin ser perseguidos, y nos dirigimos hácia Noblejas. Si ocupáramos el puente del Tajo estábamos salvados. El martes por la mañana llegamos á Morata de Tajuña, donde por primera vez pudimos comer. Hácia el medio día vimos aparecer el regimiento de húsares de Pavía. Un vivo combate se trabó entre la caballeria emboscada en las casas y los húsares, que fueron derrotados después de haber perdido dos oficiales superiores, que fueron gravemente heridos, algunos soldados y diez caballos. Nosotros continuamos la retirada, pero en el momento en que apercebimos el puente del Tajo, vimos que estaba ocupado por la guarnicion de Arranjuez. Esta vez todo estaba irremisiblemente perdido. Se gritó: «¡Salvese el que pueda.» Usted sabe lo demás. Ya sabrá como Villacampa fué vendido y preso en su retirada.

En tanto que abandonábamos á Madrid se trabó un vivo combate en la ciudad. Desde las cinco hasta las siete de la mañana los paisanos insurrectos defendieron heroicamente la estacion del Mediodia, y no se retiraron hasta que vieron que sus esfuerzos eran ya inútiles. Pavía ha procurado ocultar sus pérdidas, pero todo Madrid sabe que fueron considerables.

Podria tambien citar á V. algunos actos heroicos. Un regimiento que se encontraba en Carabanchel partió para Madrid por la noche (del 19) para combatir la insurreccion; pero cuando quiso pasar el puente de Segovia, sobre el Manzanares, un grupo de prisioneros insurrectos rompió el fuego sobre los soldados, que no pu-

dieron pasar el puente hasta el día, cuando la estacion del Mediodia fué abandonada. Este grupo de insurrectos se componía de catorce hombres.

Teníamos el concurso de un gran número de oficiales superiores, y si nos hubiéramos podido sostener en Madrid el lunes, las cosas hubieran cambiado de aspecto. ¡Si se supiera los nombres de los coroneles y generales que vinieron á estrecharnos la mano en la noche del 19!

Desgraciadamente Villacampa creia demasiado en la seguridad del triunfo. Por eso los dos regimientos sublevados pasaron á dos pasos del teatro de la Alhambra, donde sabian muy bien que estaba el general Pavía, y nadie pensó en prenderlo. Tan ta era la seguridad que se tenía del éxito!

Se ha hablado tambien del asesinato del brigadier Velarde y del coronel Mirasol. Esto fué sencillamente un accidente de guerra.

Mientras rodeábamos el cuartel de artilleria, colocamos en todas direcciones avanzadas con la consigna de no dejar pasar aunque no diera la contraseña «España con honra y justicia». Velarde y Mirasol quisieron franquear á viva fuerza las avanzadas sin dar la contraseña. Se disparó sobre ellos. Sagasta no debería insistir sobre nuestro pretendido asesinato. ¿No era él jefe civil de la revolucion del 22 de Junio de 1866? Entonces si que hubo un verdadero asesinato. Un coronel, Escario, fué asesinado.

Se ha comentado mucho la clemencia real. (Aquí dice el corresponsal que Villacampa no solo no solicitó el indulto, sino que escribió una carta rechazándolo, carta que, según él, no se publicó porque no quiso comprometer la situacion de sus compañeros. Niega que Villacampa haya pronunciado las frases que se le han atribuido, y afirma que dijo á su hija: «No tendrás ocasion ya de verme morir de tan hermosa muerte.»)

Por lo demás, continúa, puede decirse que los sentenciados han visto su pena conmutada por la de «muerte lenta.»

No se vuelve de Fernando Pío, y nunca desde los tiempos de Narvaez se habían enviado allá condenados políticos.

Pocos insurrectos han escapado: unos 10 sargentos, tres paisanos, en cuyo número me incluyo, y tres oficiales, que son: el capitán Casero, el comandante Prieto y un capitán.

En cuanto á mí, he tenido una dramática odisea. Tuve que volver á Madrid para tomar el tren directo á Paris. Habiendo sido notada mi presencia en el tren, se me buscó lo menos cuatro veces.

Afortunadamente para mí, los polizontes madrileños son torpes, y se contentaron con preguntar: «¿quién de Vds. va á Paris?»

Ya comprenderá V. que no había de decir «yo».

Lo aseguro que á pesar de todo experimenté gran alegría al atravesar el Bidasoa.

El relato de «Le Matin»

El emigrado que facilitó á «Le Matin» las noticias con las cuales se compuso la reseña *La Odisea de un*

insurrecto, nos ha enviado desde París la siguiente rectificación:

París 19 de Octubre 1886.

Adjunto el relato que hoy publica «Le Matin» de los sucesos del 19 de Setiembre.

El *reporter* ha incurrido en alguna inexactitud respecto á la hora, cuando dice: *vous parcourus Madrid de minuit á deux heures*, debió decir (pues así se le indicó) *de onze heures á minuit*.

Este retraso en la hora que el *reporter* comete desde un principio es, sin duda, causa de que vaya retrasando la hora de todo lo demás; así es que dice luego que la defensa de la estación del Mediodía, fué de cinco á siete de la mañana, cuando en realidad fué antes.

A pesar de estos ligeros errores del *reporter*, la Relación del «Matin» resulta mucho más exacta que la publicada en la «Gaceta».

Su siempre afectísimo.—X.

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE EL LIBERAL

París 20 Octubre.

La publicación de los movimientos del comercio francés durante el mes de Setiembre de 1886, comparados con los del mismo mes del año precedente, demuestra una ligera mejora en el estado de nuestras transacciones.

Las importaciones han disminuido nueve millones, lo cual es ya un progreso, porque vale más pedir lo menos posible al extranjero. Pero lo que más llama la atención es que las exportaciones que no eran sino de 227.354.000 francos en 1885, se han elevado en el mismo mes de este año á 281.063.000 francos.

Hay ahí el indicio de un movimiento favorable muy sensible del comercio y de la industria. Lo que se llama la campaña de invierno parece abrirse con condiciones mucho más favorables que los años anteriores.

Los caminos de hierro empiezan ya á aprovechar de esta animación de los negocios y sus ingresos aumentan cada día, la baja se terminó. Sobre las vías navegables los ingresos aumentan también.

Sin cantar victoria demasiado alto, bien se puede regocijarse de este aumento de actividad. Esperemos ahora que ninguna falta política vendrá á destruir las buenas esperanzas que han hecho concebir estos buenos resultados.

Como dijimos ayer á última hora, se ha conjurado la crisis ministerial. Después de la lluvia, el buen tiempo; después de los temores de crisis, sucede un porvenir político lleno de promesas, una situación tranquila y todo en menos de veinticinco horas, gracias á la habilidad consumada de M. de Freycinet.

Hay que felicitarse sin reserva de que todo se termine así por el momento. Porque no hay que hacerse demasiadas ilusiones sobre la solidez del ministerio con la Cámara actual.

Según noticias recibidas de Baden el estado del emperador Guillermo es siempre el mismo. El viejo soberano está muy debilitado á consecuencia de los síncope que ha experimentado la semana última.

La noche del sábado al domingo fué buena hasta las seis de la madrugada, pero no recibió á nadie en toda la mañana. El sábado después de mediodía, el emperador dió un paseo en la avenida de Lichtenhal; los caballos iban al paso. El soberano que habían transportado hasta su coche, tenía muy mal semblante; el cutis muy amarillento. Lo que admira más

á los que han visto al emperador de cerca, es su mirada tan apagada, tan distinta de no hace muchos meses.

El emperador deja caer la cabeza, no levanta más la vista, él que había seducido á la mitad de la Alemania con su mirar, que buscaba por todos lados una mujer á quien someter.

Después del paseo, que duró media hora apenas, el gran Duque y la gran Duquesa de Baden, la Duquesa de Kamillon, la princesa de Fürstberg, el príncipe y la princesa Mentschikoff fueron recibidos en la Villa Imperial. El emperador no pudo levantarse de su sillón, él que jamás habla á las mujeres sino de pie.

Por la noche, la gran duquesa de Baden, tomó el té en casa de su padre.

Sofía 19 Octubre.—«La Liberté» el nuevo periódico francés búlgaro, que se publica en Sofía, publica su primer artículo de fondo tratando la cuestión de la legalidad de las elecciones de la gran asamblea; concluye diciendo que el deber del gobierno es de conocer la asamblea á fin de proceder lo antes posible á la elección del príncipe pues desviarse de esta línea de conducta es ser traidor á los intereses del país.

El general Kaulbars llega el jueves de Sofía.

Roustchouk 19 Octubre.—El peligro de una ocupación rusa no está aun conjurado; pero antes de emprender este medio extremo, la Rusia parece querer quedarse provisionalmente en la expectativa. En todo caso, es positivo que no aceptará ningún terreno de conciliación del ministerio búlgaro actual. Ningún agente oficial de la Rusia irá á Tirnova para la apertura de la gran asamblea. La primera condición exigida por la Rusia para poder entenderse, sería el cambio del ministerio actual, y el nombramiento de otro ministerio favorable á las miras de la Rusia. El primer acto del nuevo gobierno debería ser, en ese caso, naturalmente, la anulación de las elecciones últimas y una nueva convocación para la elección del príncipe, á la época solamente en que la Europa estaría de acuerdo sobre el candidato.

Dicen que el Austria ha declarado al gobierno búlgaro que no apoyaría ninguna proposición cuyo móvil sería la vuelta del príncipe Alejandro.

El mayor Filoff comandante en Roustchouk, á quien le han quitado su mando y ordenado su arresto por 15 días, ha contestado al ministro de la guerra «que no acepta este castigo y que le tocaba á él como el más antiguo oficial de castigar á los demás» (textual)

El ministro ha hecho prender Filoff por el comandante del regimiento de Roustchouk.

Sofía 19 Octubre.—Gadban-Elfendi ha llegado ayer tarde á Sofía. Dicen que viene para insistir cerca del gobierno búlgaro para hacerle aplazar la fecha de la apertura de la Asamblea.

Todos los ministros y los Regentes se preparan á partir á Tirnova. El general Kaulbars no podrá llegar á Sofía hasta el viernes.

No es probable que los agentes diplomáticos de las potencias vayan á Tirnova para asistir á la apertura de la Asamblea.

La dificultad del viaje y de la estancia en Tirnova son la causa de su abstención. Han hecho saber que estaban dispuestos á asistir á la apertura de la Asamblea, si se hubiese reunido en Sofía.

Los autores de los desórdenes de Dubnitza están presos. El gobierno toma medidas enérgicas para impedir que estos hechos se renueven.

Sustitucion de hijo.—Se ha puesto hoy en venta un libro que hará mucho ruido. Su título es *Sofia-Adelaida*. Su autor, desconocido. Hé aquí los hechos con toda su crudeza. Parece que en una corte vecina de la Francia, tuvo lugar hace algunos años una sustitucion de niño. Desde entonces, se han celebrado casamientos, ha habido nuevos nacimientos, y la princesa de sangre real frustrada en sus derechos en provecho de una desconocida, se encuentra hoy hasta privada de los medios de subsistencia que le tenían asegurados hasta aquí.

En una palabra: una reina de hoy sería una gran culpable, una reina de mañana se encontraría en una situación de las más delicadas. Los verdaderos nombres, son fáciles de adivinar; tanto peor para los nobles héroes de la historia de que se habla mucho en París.

Roma 19 Octubre.—Se asegura que el Papa está inclinado á convocar un concilio ecuménico á fin de establecer la necesidad absoluta del poder temporal que será elevado á la altura de un dogma.

M. de Freycinet, que tan hábilmente ha triunfado de la crisis, acaba de recorrer la Francia en medio de las aclamaciones que saludan por todas partes sus servicios y su elocuencia.

No necesitamos saber lo que le ha podido Tolosa, Montpellier, Burdeos, pero sabemos lo que le pide la Francia.

Le pide lo que piensa hacer para garantizar la paz fuera, para completar, fortificar y militarizar el ejército, para dar seguridad á los intereses, para asegurar á los creyentes y á los incrédulos, la misma libertad, para mejorar la situación de los obreros, sin crear privilegios en su favor, para devolver á los funcionarios del estado, la autoridad, la dignidad y la estabilidad que es la primera condición de la autoridad y de la dignidad; para ocupar el mismo en el Parlamento el lugar á que tiene derecho como ministro, como orador, como estadista, para deshacerse y desembarazar el país de los intrigantes, de los importantes y de los impotentes. Le pide, en una palabra, que se ponga al frente de la verdadera mayoría francesa que es una mayoría liberal, y que se encuentra hoy dislocada, dispersa, desanimada, impotente, por falta de jefe y de programa. Lo que M. Raoul Duval quiere hacer con 500 diputados M. de Freycinet puede hacerlo mucho más fácilmente con diez millones de electores, pues él es el gobierno. Si no lo es, puede serlo, no necesita si no querer. Esta es la verdadera política de concentración, la que el país pide con instancia á M. de Freycinet.

Ultima hora.—Por motivo de la recepción diplomática que ha tenido lugar hoy en el ministerio de Estado, M. de Freycinet no podrá ser escuchado sino el viernes por la comisión del presupuesto sobre el crédito por el Tonkin.

La comisión de presupuestos y la comisión de ferrocarriles acaban de reunirse la una para la lectura del informe general de M. Wilson, la otra para ocuparse del proyecto de ley relativo al Metropolitano.

Reformas en telégrafos

Noticias de Madrid que nos merecen entero crédito, dicen que el gobierno ha puesto mano en el servicio de telégrafos, con la buena y honrada intención de mejorar la parte material del mismo y favorecer al pobre personal que lo cumple, y que con ser modelo de inteligencia y laboriosidad y honradez, según afirman

todos los gobiernos y todos los hombres que figuran en las primeras filas de nuestros partidos, está, sin embargo, por todos desalentado, y atraviesa una situación tan triste para los que en el cuerpo figuran como vergonzosa para la nación que la consiente.

De las condiciones materiales del servicio no hablemos: los periódicos se han ocupado de ellas en todos tonos, y con repetir que figuramos á la cola de las naciones cultas de ambos mundos, está dicho todo; pero si que hemos de hablar del personal, porque son muchos los que no saben lo que pasa y que tienen envidia ó poco méno á los que visten el elegante uniforme del cuerpo, creyendo que son funcionarios privilegiados que cobran mucho y trabajan poco, cuando y trabajan poco, cuando lo que debían tenerles es lástima, por lo mucho que trabajan y lo poquísimo que cobran.

Prueba al canto. La mayor parte de los telegrafistas que han dado vida y crédito á la telegrafía en España, aquellos que hace veinte ó treinta años ingresaron en el cuerpo mediante examen riguroso, prestando sin interrupción durante un largo plazo sus penosos servicios, disfrutaban hoy sueldo de dos mil, dos mil quinientas y tres mil pesetas.

¿Y qué ha debido suceder? que el telegrafista por la índole de su trabajo ha necesitado constituir una familia; que el haber que disfruta no basta para cumplir sus atenciones, y que por lo tanto, sacrificando su salud y vendiendo las horas del natural descanso, se ha visto en el duro trance de tener que ocuparse fuera de las horas de oficina en algo que le proporcionara los recursos necesarios para la nivelación de su modestísimo presupuesto. Y sin embargo en la mayoría de estos desheredados, su amor al cuerpo es tan grande, su entusiasmo por la telegrafía tan verdadero, que de seguro en ninguna parte podrán contar los gobiernos con un personal más decidido y celoso.

Si este porvenir es el de los antiguos, ¿ya puede suponerse cual es el que espera á los aspirantes que han ingresado en este quinquenio: su sueldo es de mil pesetas y para ascender á oficiales ganando mil y quinientas necesitan sufrir exámenes de difíciles asignaturas. Dados el trabajo que prestan y el sueldo que perciben, preguntámonos nosotros, ¿les queda tiempo para estudiar, tienen dinero para comprar libros y pagar profesores? No; luego ahí quedarán estancados sin ascender hasta que Dios ó los hombres quieran.

«El Mercantil Valenciano» ha principiado á publicar unos artículos que titula «El secreto de la telegrafía buena y barata». Inspírese el gobierno en esos datos y hará algo útil en cuanto al material, y por lo que respecta al personal, justo es y además necesario que se abran á estos funcionarios horizontes más anchos, que se les asimile á los de otras carreras, que se les pague mejor y que se establezca una prudente escala de ascensos.

En verdad que no sabemos si confiar ó desconfiar de este gobierno: por una parte sabemos que está dispuesto á la reforma, y esto nos complace; pero por otra tememos que las corrientes que percibimos hagan la reforma inútil ó aun perniciosa: todo dependerá de la persona que la dirija y del buen ó mal acierto que tenga el ministro de la Gobernación en elegir el alto personal del centro de comunicaciones.

Que el Sr. Leon y Castillo es hombre de honradas intenciones y que le animan los mejores deseos, no nos cabe duda: quiera Dios que no encuentre obstáculos que malogren sus buenos propósitos.

MAHON

Las lluvias no quieren dejarnos en paz; anoche á eso de las nueve empezó otra vez á descargar sobre esta ciudad una fuerte lluvia con su consabido acompañamiento de truenos y relámpagos, lluvia que se ha repetido á intervalos toda la noche. Hoy continúa el tiempo medido en lluvias.

Por el correo del domingo saldrá para Palma con objeto de asistir á la inauguración de las sesiones ordinarias de la Diputación Provincial, nuestro queridísimo amigo y correligionario D. Francisco Morillo y Seguí diputado electo por nuestro partido.

Se ha concedido permiso por quince días á la compañía húngara para que pueda recorrer las calles de esta ciudad con sus osos y niños sabios siempre que no entorpezca el libre tránsito ni moleste á los vecinos

El domingo próximo, el célebre prestidigitador Cayetano (hijo) dará una función en el casino El Isleño, terminando con baile de sociedad.

Esta noche tendrá lugar el ensayo general de la zarzuela «Los Mosqueteros grises» que se pondrá en escena mañana viernes.

La Administración gerencia de nuestros vapores correos nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Alcudia 28, 9 m.
«Nuevo Mahónés» fondó cuatro madrugadas, salido seis, arribado siete temporal.—Oliver hijo.

Los alumnos de Medicina de Sevilla han dirigido á sus com-

pañeros de la Facultad de Medicina y Farmacia de toda España la siguiente forma:

«Por real orden que aclara las dudas surgidas acerca de los reales decretos del 16 y 24 de Setiembre próximo pasado, reformando las facultades de Medicina y Farmacia, se nos exige la aprobación de francés y alemán, sin cuyo requisito no podremos examinarnos de las asignaturas del año preparatorio.

Con esta fecha hemos dirigido al excelentísimo señor ministro de Fomento instancia pidiendo, sino la supresión completa de idiomas, por lo menos nos concedan el plazo que fija la real orden en el siguiente párrafo:

«Los alumnos que aspiren á la licenciatura desde el 1.º de Junio de 1890 deberán acreditar la aprobación oficial de un curso de francés y alemán.»

Como se comprende, de ser lo contrario, tendremos, por una parte, que verificar los exámenes antes de la época de los ordinarios, y por otra, en tres meses de enseñanza libre y unidas á las cuatro de la oficial, es imposible de todo punto llegar ni á la mala traducción de un renglón en cualquiera de ambos idiomas, siendo así que el objeto principal de su unión á la medicina es obtener buena traducción de las obras alemanas y francesas que se refieren á la profesión á que aspiramos.

Esperamos de ustedes abrazarán nuestra idea y unirán su petición á la nuestra, cuyo resultado satisfactorio redundará en beneficio general»

Este puso dificultades por ser sordo.

Fiscal: ¿Qué cargo era?
Testigo: La coadjutoria de los Cuatro Caminos, y después la tenencia de la parroquia, que le produciría de 34 á 40 duros; insistió Galeote en su sordera.

Ganoso yo de atender á la recomendación de mi superior gerárquico y de socorrer á mi compañero, le dije que para el mes de Mayo tendría una plaza, cuyos estipendios serían de 28 á 30 duros.

Fiscal: ¿Notó algo de extravío mental en el procesado?

Testigo: No, señor; al contrario, aunque era nervioso y se excitaba á medida que iba hablando; pero en las polémicas que con él sostuve comprendí que mis razonamientos llegaban á convencerle.

(El procesado en voz baja: ¿Por qué no escribe todo eso como yo, y no emplea toda esa charla?)

Defensor: ¿Es verdad que el testigo ofreció á Galeote destinos que tienen menos trabajo, mas independencia y mas lucrativos que los que desempeñó hasta entonces?

Testigo: Si, señor; pues tenía

Acerca del triste estado en que se halla el cura Galeote, dice lo siguiente un colega de Madrid:

«Continúa en estado de indescribible excitación el cura Galeote. Pasa las noches en vela dando grandes voces é increpando al padre Gabino y al Nuncio, sobre quienes descarga rocios puñetazos con peligro de los muebles. Ayer tarde promovió un fuerte escándalo en el locutorio, insultando á su familia y á las gentes que le visitaron. Rechaza toda idea de perdón y pide con urgencia que le lleven al patíbulo antes de quince días, pues desea morir en el banquillo de honor según él dice. Algunas veces se cree ya en el cadalso y dirige arengas á la multitud imaginaria, que empiezan así:

—Pueblo estúpido, ¿duermes?
—Luego se vuelve al ejecutor y le dice:

—¡Abreme las puertas del cielo!

BOLSA DE MADRID

25 de Octubre.

4 por 100 interior perpétuo. . . 63'000
4 por 100 amortizable . . . 73'370
Billetes Hipotecarios de Cuba. 94'400

A pesar de los grandes calores, el aceite de hígado de bacalao de Chevrier, farmacéutico, es soporizado por los estómagos más delicados. El alquitran y el bálsamo de Tolu que contiene, lejos de dañar á sus propiedades curativas, vienen por el contrario á aumentarlas.

VARIEDADES

Un prelado muy rico felicitaba á un pobre cura del campo por el buen aire que se respiraba en su curato. Si, Monseñor, respondió el cura, el aire sería muy bueno aquí, si yo pudiese vivir de él.

Para condenar el egoísmo, un proverbio oriental dice: Desdichado es una vez el que nada sabe, pero desdichado es siete veces el que no practica lo que sabe cuando conoce el bien y que se trata de hacerlo á sus semejantes.

seguridad de obtener mayores emolumentos, incluso las asistencias.

Por otra parte, Galeote no creo aceptase, porque quería, ante todo, que se le pusiese en una nota que le habia recomendado el señor obispo. (El procesado rebuscó en sus apuntes, que arrojó sobre el banco).

Defensor: ¿Es cierto que de lo que mas se quejó Galeote fué de la forma, ó si lo fué porque no le explicara por escrito su despedida?

Testigo: Lo primero, sí.

Defensor: ¿Se equivoca la defensa al suponer que los señores obispos no hacen las recomendaciones por escrito?

Testigo: Ninguno de los actuales tenientes tiene credencial de su nombramiento, y en el tiempo que lleve al frente de la parroquia no he recibido por escrito ninguna recomendación.

Dije á Galeote que esa exigencia suya era una niñada, pues con escrito ó sin escrito, el conservar su plaza dependía del cumplimiento de su deber.

Defensor: Y personalmente, ó por referencia, ¿sabe si el proce-

TEATRO.

COMPANIA LIRICO DRAMÁTICA

Funcion para mañana

viernes 29 Octubre de 1886

La preciosa zarzuela cómico-lírica en tres actos, música del Maestro Luis Borney y letra de los señores Weyler y Casademunt

Los Mosqueteros grises

Reparto

Maria	Sra. Viada.
Juana	Srita. Sanz.
Luisa	Sra. Sandoval.
La Superiora	» Dominguez.
Sor Oportuna	» Deberri.
Berta	» Pons.
Aurora	» Sanchez.
Gaston	Sr. Seguro.
Raul	» Ferrusola.
Abate Benigno	» Palmada.
El Gobernador	» Lloret.
Roberto	» Valldeperas (Sebastian).
Colás	» Pagés.

Aldeanas, aldeanos, mosqueteros, floristas, educandas, religiosas y coro general.

Se empezará á las 8.

Precios de las localidades

	Ptas.
Palcos principales con 1 entrada de caballero y 4 de señora	8'00
Idem plateas con id. id. id.	6'00
Idem segundo con id. id. id.	5'00
Idem tercer piso con id. id. id.	3'00
Palcos principales sin entradas	7'00
Idem plateas	5'00
Idem segundo piso	4'00
Idem tercer piso	2'00
Asiento con entrada en el parterre	0'75
Entrada general	0'50
Niños y soldados	0'25

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 28, 3'40 t.

La «Gaceta» de ayer publica un real decreto organizando un cuerpo de policía y nombrando jefe de él al general Daban.

Ayer salió de Madrid el señor Moret.

Escasez de noticias de interés.

sado observaba buena conducta? Testigo: Solo observé y sabia que el señor Galeote era un hombre vivo de genio.

El cura de San Marcos

D. Manuel Gumiel compareció, manifestando que por recomendación del secretario del señor obispo le ofreció 12 reales, poniendo él dos sobre el estipendio (era en enero ó febrero de este año); pero sin que pudiese desde luego darle un cargo fijo.

Volvió Galeote á manifestar impaciencia, y le dijo: Si necesita algo, aunque no soy rico, le socorreré como pueda. De nuevo insistió Galeote, manifestándole que no aceptaría, aunque lo hicieren arzobispo de San Marcos.

(El procesado que seguía atentamente la declaración, hizo castañeteo con la mano derecha y se sonrió.)

Terminó diciendo que procuró darle la plaza de sacristán mayor.

Defensor: Cuando D. Enrique Almaraz le recomendó á Galeote, ¿le indicó algo de sus antecedentes?

Testigo: Tengo una idea de que el Sr. Almaraz, me dijo que habia

(Continuará)

Folleto de El Liberal 17

CAUSA DE GALEOTE

(Continuacion)

le allí una misa de punto.

Defensor: Galeote no lo quiso aceptar y persistió en su petición: ¿estaba entonces tranquilo?

Testigo: Si, señor; se quejaba, pedia, pero todo tranquilamente.

Fiscal: ¿No oyó el testigo decir al señor obispo que encontraba como excepcional la conducta del señor Galeote?

Testigo: El asunto era muy delicado para que hablase de él al señor obispo ni en el tribunal de la penitencia.

El fiscal y el defensor renunciaron á la presentación del testigo don Augusto Suarez de Figueroa, di rector de «El Resumen».

El padre Bocos

El testigo, ecónomo de la parroquia de Chamberí, expuso que por recomendación del señor obispo ofreció un puesto en aquella parroquia, que quedó conforme en aceptar el procesado.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRENTA:
calle Nueva, núm. 25.

Banco de España.—Agencia de Contribuciones del partido de Menorca calle de Gracia número 44 (Mahon).

Publicada en el Boletín Oficial de esta provincia número 3077 correspondiente al día 26 del mes actual, la cobranza de las Contribuciones Territorial e Industrial de este partido perteneciente al 2.º trimestre de este año económico de 1886-87, y en cumplimiento de lo prevenido en los artículos 14 y 15 de la Instrucción de 20 de Mayo de 1884, se participa que quedará abierta dicha cobranza en los pueblos del modo siguiente:

En Mahon, los días 1, 2, 3, 4, 5, y 6 de Noviembre, desde á 8 á 1 del día; y de 2 á 3 y media de la tarde.

En Villacarlos, días 1, 2 y 3 del propio mes de 8 mañana á 2 tarde.

En Ciudadela, días 1, 2, 3, 4, 5 y 6 de Id. y horas de costumbre.

En Ferrerías, días 6, 7 y 8 Id. Id. Id.

En Alayor, días 11, 12, 13, 14, 15 y 16 Id. Id.

En Mercadal, días 20, 21, 22 y 23 Id. Id.

Los hacendados forasteros que tengan cuotas domiciliadas podrán satisfacerlas en el pueblo de su domicilio en los días señalados para la cobranza del mismo, si no quieren incurrir en apremio.

Para que nadie pueda alegar ignorancia y al objeto de que las cuotas de cada contribuyente no sufran el gravamen que para los morosos determina el artículo 16 de la citada Instrucción, se les invita á que verifiquen el pago de sus respectivas cuotas y recojan los correspondientes recibos talonarios en los días indicados al efecto.

Lo que hago público para que llegue á conocimiento de todos los señores Contribuyentes.

Mahon 27 de Octubre de 1886.—El Agente, Miguel Pons y Orfila.

Alcaldía de Mahon

Reemplazos

Dispuesto por Real Orden de 19 del actual, que la revista anual reglamentaria que deben pasar en el mes de Octubre los individuos del ejército de las reservas y reclutas disponibles ó en depósito, la efectúen ante los Alcaldes en esta isla, se hace público á fin de que llegue á conocimiento de los interesados, cumplimentando éstos lo prevenido en la citada Real disposición.

Mahon 26 Octubre de 1886.—Sebastian Vinent.

Cédulas personales

El día 1.º de Noviembre próximo empezará la expedición con recargo de las cédulas personales del corriente año económico.

Lo que se hace público para que llegue á conocimiento de las personas obligadas á proveerse del citado documento.

Mahon 26 Octubre de 1886.—Sebastian Vinent

Casino El Isleño

El conocido prestidigitador Enrique Cayetano, dará el domingo 31 de octubre una escogida y variada función de prestidigitación en el teatro de dicha sociedad. Después de la función habrá baile. Queda la suscripción abierta en la sociedad al precio de costumbre para los señores socios que gusten suscribirse.

Pianino

Se vende uno por el módico precio de 30 duros.

Informarán en esta imprenta.

Baile

Lo habrá en la vecina aldea de San Clemente el domingo día 30 del actual en casa de Pablo Pons.

En la misma casa se hallarán buñuelos al estilo del campo.

PANELLETS

Para la fiesta de Todos los Santos se encontrarán frescos y en gran surtido en la confitería

La Mahonesa

Calle Nueva, número 21, Mahon

A saber:

Limón	Naranja	Vainilla	Piñón
Avellana	Manleca	Miel	Rosa
Fresa	Princesas	Ingleses (biscuit)	Rellenos
Yema	Chocolate	Pachá	Careme
Reales	Canela	Fruta	Noyó
Turcas	Anís	Amalías	Delicias
Bocadillo	Ron	etc.	etc.

Miel, clase superior y del país, á 4 rs. vn. libra. Mairons frescos y bombones muy esquisitos, los encontrarán en dicho establecimiento.

INTERESANTE

Á LOS ENFERMOS DE LA BOCA Y DE LOS PIÉS

EL ESPECIALISTA EN MEDICINA Y CIRUJÍA DENTAL DON JOSÉ PADRÓ, DE BARCELONA

Procedente de Palma donde ha sido llamado para practicar una operación, regresa á Barcelona, pero á ruego de sus clientes permanecerá en Mahon desde el 27 del actual al 7 de Noviembre en la fonda Central, calle de la Arravaleta núm. 9, saliendo despues para su casa, Barcelona, donde le pueden consultar

RAMBLA DEL CENTRO

El Cirujano Padró, posee el título de profesor en Medicina y Cirujía dental del Colegio Español de Dentistas de Madrid, ganado á fuerza de estudios, y como dentista y callista operador, trata todas las enfermedades de la boca, y de los piés pero más las crónicas que constituyen su especialidad.

Hace toda clase de operaciones de la dentadura sin dolor por medio de aparatos americanos; igualmente empastes, orificaciones, limpia la dentadura, dentífricos, polvos y opiatas.

Igualmente extrae los uñeros, callos, ojos de gallo, sin sentir dolor, y por medio de un método especial arregla los piés y corta las uñas.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., etc, deben usar el Elixir dentífrico Saint-Serrallnt del Doctor Casasa

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCÁMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.—Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAVALETA, 3.

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 6 de Noviembre de 1886.

Ha de constar de 16.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios.	Ptas.
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
12 de 5.000	60.000
780 de 800	624.000
2 aprox. de 6.000 id. para los números anterior y posterior al del premio mayor.	12.000
2 id. de 3.500 id., para los números anterior y posterior al del premio segundo	7.000
800	1.168.000

Mahon 27 Octubre de 1886.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Para alquilar

Casa amueblada, Buen Aire 22, baños, tienda, darán razon.

Subasta

El día 7 de Noviembre próximo á las 10 de la mañana se venderá en licitación verbal en el despacho del notario D. José Vinent y Seguí una viña de 3.000 cepas con árboles frutales sita en la Alqueria cremada de este término en el camino que conduce á Llumenasas; con arreglo á las condiciones que con los títulos de propiedad obran en poder de dicho Notario.

Para vender

Lo están dos casas situadas en la calle de San Manuel con primer piso y pisos altos nuevos cuyo alquiler producen la una 8 pesetas y la otra 9. Informarán calle del Cármen número 92.

Arrope Superior

Véndese en la Chocolateria de la Cuesta de Deyá n.º 5, á 30 cents. de escudo la libra.

Se hará un descuento por arrobas.

Necesita aprendices
Francisco García
guarnicionero

Panecillos

Se preparan para las próximas fiestas de Todos los Santos, aromatizados con sus más finas esencias, como rosa, vainilla, limon, yema, canela, chocolate, fruta, etc.

MIEL

de superior calidad á 18 céntimos de escudo libra, y por arrobas se hace un descuento de consideracion.

CONFITERIA LA ESTRELLA

Castillo núm. 33

Al público

En la calle del Arraval número 22 hay para vender higos secos de primera clase en cajones á 20 rs. cajón y de segunda á 18 rs.

Higos parejales de primera á 12 plas: quintal y de segunda á 10.

Vino blanco á 3 rs. litro.

Miel de América

Se vende á 17 céntimos de escudo la libra en partidas de arrobas; y al por menor á 19.

Confitería «La Paloma»

8, Castillo, 8.

Muebles para vender

Los hay en Villacarlos calle Mayor número 6. Informarán en la misma calle número 8.

Historia general de España

por

D. MIGUEL MORAYTA

Se publica por cuadernos á 2 reales uno.

Ilustrarán la obra magníficos cromos.

Se suscribe en la librería de G. Bals, Hannover, 33.

La Cármen

CONFITERIA Y PASTELERIA

de

JUAN PELLICER

6, calle de la Infanta, 6,

MAHON

En este establecimiento se venderá para las próximas fiestas de Todos los Santos y Día de Difuntos, cera labrada á 6, 7, 8, 9 y 10 reales vellón libra.

Almanaque festivo

para 1887

Véndese en la librería de G. Bals

Hannover 33

MIEL SUPERIOR DE MENORCA

EL ARCA DE NOÉ

de

PONS Y PONS

2, Hannover, 2

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.